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    “请凭借取件码 XXXXXX，前往小区丰巢快

递柜，领取你的包裹。”“您的快递 XXXXXXX由

菜鸟快递柜于 11月 XX日代收，请速取。”⋯⋯
这一两年来，这样的短信对于习惯网购的用户来

说并不陌生，与此同时，快递小哥送货的电话日
益稀少，快递常常被直接放进快递柜，“不告而

投”和“懒人快递”的现象越来越普遍。
原本给人带来便捷的快递，却因琐碎的“最

后 100米”，成为电商物流配送的痛点，快递员配
送与用户收件在时间上的不匹配，让双方都不满

意。10月 1日，《智能快件箱寄递服务管理办法》
（下称《办法》）开始施行，目标直指快递员“不问

而投”这一行业现象。快递小哥未与收件人进行
沟通协调便直接将快递包裹放入快递柜、快递代

收点等行为将被视为违规。
日前，记者走访多个小区发现，不少智能快

递柜依然成为快递员的“甩手柜”，选择权并未回
到用户手中。

直接送件上门的快递公司不多
在嘉定工业区某住宅小区内，丰巢、菜鸟驿

站、速递易三个快递柜几乎处于全满的状态，除

了顺丰和京东外，很少有快递公司会将快递直接
配送上门。同样的情况，也发生在记者走访的浦

东和虹口的多个小区内。
家住虹口的艾小姐最近被取快递弄得不胜

其烦。作为剁手一族，她在双十一期间网购了 50

多件商品给自己和家人，这些东西包括衣服、护
肤品、零食、鞋类、包包、保健品和大米食用油等。

“结果连着两三天我每天收到近 10条取件信息，
一个人实在拿不了那么多，不得已喊上家里人一

起出去取。”艾小姐无奈地说。“我们小区大，快递
柜离得并不近，晚上下班回来还得喊上家人一起

去取实在有点糟心。”艾小姐吐槽道。“有一次家

中明明有人，在没有电话沟通的情况下，快递员
直接把好几斤重的食用油和米放进了快递柜大

格里，我们费了好大劲才提上去。”
市民李女士也遇到了同样的烦恼。“我们小

区有好几个快递柜，双十一那会儿，离家近的柜

子全满了，得跑去小区那头的柜子拿快递。好几

次拿不住还掉在了地上⋯⋯还有一次，快递师傅

因为柜子不够用，没有沟通就把四个快递塞进了
一个柜子，衣服都变形了。”李女士抱怨说。

艾小姐还告诉记者，她曾遭遇过生鲜和大闸

蟹被粗暴放进快递柜的情况。等晚上回家，那些
东西都不新鲜了。更有甚者，她还遇到过小仓鼠

这些活物不经沟通就被放进快递柜的情况。“当

时家中明明有人，但是快递员却直接放到柜子

里。我晚上回去才取出小仓鼠，真怕它被闷坏了。

快递员这样做真的太不负责任了。”
记者在采访中发现，部分上班族消费者对不

经确认就把快递放置在快递柜中的做法却表示
了认可和理解。“我觉得挺好的，下班了直接去快

递柜取快递，这很适合像我们这样家中白天没人
的上班族。”家住浦东新区永泰路的市民潘先生

告诉记者。白领杨女士告诉记者：“我们楼里有门
禁，快递员上去也不方便，打电话给我，如果我不

在家就没办法签收。”她说以前不少快递公司将
快递“简单粗暴”地扔在家门口，曾发生过多起快

递被拆的事，所幸无贵重物品损失，“所以我很支
持把东西放进快递柜。”

不上门 快递员也有“苦经”

在《办法》生效后，若仍将包裹直接放于快递
柜中，必然会导致更多用户投诉，而一旦投诉成

功，快递员将会被罚款 500元。此外，快递柜还时

常会发生系统故障，导致漏发取货码；如果小区

停电，也无法正常使用。这些都是引发服务纠纷
的导火索。即便如此，不少快递员仍愿冒着被投

诉的风险让包裹先“落柜为安”。
“我们都知道这个规定，刚开始我们也比较

积极，会在派件前给消费者打电话，但是要派送
的件太多了，特别是双十一这种派送高峰，挨个

送到家实在有点不现实。”采访中，快递员高阳

（化名）向记者坦言。目前只有顺丰快递和京东快
递能实现送货到家，其他大部分快递均无法实

现，因为每个区域负责派送的人手太少，要想提
高配送效率只能是将快件存放至快递柜。一般像

中通、圆通等快递公司一位快递员一天的派送量
要达到一两百件，要想实现送货到家比较难。

“大多数时候，我们并不知道用户在不在家，
按了半天门禁才知道家中没人。有些时候跟着别

的住户上去了，送到家的时候才发现没人，这一
来一去就浪费了大量时间。”另一位钱姓快递员

向记者叹起了苦经。“这时候打电话沟通放哪里
又涉及到大量的时间和话费成本，有些小区本来

地方就大，来回折腾实在耗不起。”
“时间久了，我们对快递量大的用户的时间

也有了一定的掌握，知道经常白天不在家的，我
们干脆就把东西放进快递柜了，这样时间长了大

家也形成了一种默契，根本没必要打电话去沟
通。”这位快递员告诉记者。

快递员小宋告诉记者，他实在是迫不得已。
“有几次用户不在家，我给他们打了电话，他们自

己提出不用放快递柜，可以放在楼层的水表箱或
者配电箱里。结果，用户晚上回去发现东西没了，

马上打电话来交涉。虽然最后证明是因为他们搞
错了放置位置虚惊一场，但是几次下来真的有点

伤不起，干脆直接放到快递柜省心省力。”小宋

说，“放到快递柜以后，再也没有接到过这种快件

丢了的投诉。”
“当然我们也不会随意放置，生鲜类的食品

比如大闸蟹等，我一般还是会送上门或者打电话
和收件人确认放置位置以后才会进行操作。”快

递员小宋如是说。

综合算账 “跑量”是最佳选择
还有不少快递员表示，如果条件允许根本不

会主动选择投柜，这样还能多挣点。记者在走访

中了解到，用户从快递柜取件，多数是免收服务
费的，但快递员存件需要付费，其中最小的格口

费用是 0.2元到 0.3元不等，最大的格口是 0.5元
到 0.6元不等。

据一名申通的快递工作人员透露，虽然有些

快递公司会给快递员补贴或者费用返还，但也有
不少公司规定，快递柜使用费由快递员承担。但

尽管如此，还是有很多快递员愿意自掏腰包，这
是为什么呢？

有业内人士表示，目前快递企业大部分订单
来自于电商，随着电商企业单量的不断增长，快

递公司与之适配的人工、场地、包装材料、设备以
及运输等成本不断攀升。有快递员表示，通过智

能快递柜派件的效率提高很多，原先一天往往派
件 100个快件左右，但如今通过智能快递柜可以

派 150到 160个。每送一件快递大概可以赚一两
元不等，无论是存入快递柜还是电话联系收件

人，都会产生费用，但是省下了白跑一趟的时间
成本，其中直接存柜又比先电话后送货更高效。

综合计算这笔账，“跑量”是最佳选择，送得越多
收入才会越高。在效率和成本压力之下，快件入

柜也成了多数快递员的无奈选择。
本报记者 杨硕
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新规施行 快递柜仍是甩手柜
现场

拼完价格必须拼服务了

2个月

“双十一”之后有“黑五”“双十二”
“年货节”，各种电商在岁末年初扎堆上
演各种“节”，快递业也迎来了一年中最
繁忙的季节。事实上，人们的生活早已离
不开快递。毫不夸张地说，中国快递业已
成长为全世界快件量最多、时效性最强、
高科技运用最多的行业。

今年 10 月 1 日，《智能快件箱寄递
服务管理办法》正式施行，明确要求，企
业使用智能快件箱投递快件应征得收件

人同意，投递快件后应及时通知收件人。
而这一条在实践中偏偏最不容易做到，
收件人的投诉也集中在“从来没征得我
同意，每次都把快递往快件箱里一扔”
“不送上门也就算了，有时还要向我收
‘滞留费’”等方面。

经历野蛮生长之后，快递业增长速
度渐缓，市场份额趋于稳定，“价格战”的
时代应画上句号，“拼服务”的赛道已全
新开启，快递业必须向精细化管理迈进。

包裹意
识
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杨硕 摄

荨 快递员选择快递柜是想节约送件时

间，提高派送量 图 东方 IC

绿
除了快递柜的合理使用，快递业迈向精细化管理，快递包装的

回收利用也是个绕不过去的话题。随着人们对资源可回收利用意识
的逐步提高，绿色包裹无疑将成为未来快递一种趋势。

如今，越来越多的快递包装回收利用工程开始被电商与快递企
业所采用。记者了解到，从去年开始，阿里巴巴旗下物流平台菜鸟就

推出了回箱计划，一年多来不断对快递包装回收利用工作进行升级
改进；今年 4月，苏宁物流启动“10000+绿色灯塔”的社区回收点建

设，随后向社区投放快递回收箱；近两年，京东的纸箱回收循环利用

工作也发展得很快。今年 9月，京东将纸箱回收活动推向了全国。这
种利用方式实现了快递纸箱就地循环利用，可以说是最直接、最便

捷的循环流通方式。

在日前的走访中，记者看到不少上海小区的菜鸟驿站内都配备

了“快递包装绿色回收箱”，以供消费者回收包装使用。

嘉定某社区菜鸟驿站负责人告诉记者，现在很多消费者来取包

裹时，都会就地拆箱，取走商品后把纸箱留下，免费提供给其他人寄

件，能促进纸箱循环使用。 不能就地使用的也会提供给小区里废品
回收的机构。不过，钱先生也坦言，目前社会上对于快递包裹的回收

意识仍显不足，一天下来，整个回收箱里也仅仅回收到 10到 20个
快递包装。

正由于整个社会的环保消费意识还有待加强，不少电商企业便
想出各种方法来激励消费者。 记者看到，在不少菜鸟驿站的回收箱

都有扫码回收，奖励“蚂蚁森林”积分的活动。

对于快递包装的回收利用，有业内分析指出，在整个电子商务
产业链中，使用包装最多的应该是电商企业与快递企业，如果这些

企业能够将快递包装回收后再次利用，将会有效推动快递包装的再
循环。但是，这项工作当前也面临着很多实际的困难，比如回收成本

高，没有完善的体系等。 本报记者 杨硕

■ 上海一些小区的菜

鸟驿站内都配备了“快
递包装绿色回收箱”
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技术精细化
先解决“量”和“快”的问题

正是依靠精细化、智能化管理，快递业基本上已解决
“量”和“快”的问题。以今年“双十一”为例，一方面是“爆炸

式”增长的物流订单量：11月 11日 24时整，“双十一”全天
的物流订单量达到创纪录的 12.92亿元；另一方面是送达速

度不断提升，11日 12时许全国 324个城市开始收到“双十
一”包裹；13日 10时许，天猫“双十一”已有 1亿个包裹被签

收，仅用 2.4天，比去年再提速 4个小时。

这些数据背后，首要原因就是“预售极速达”的提前备
货，商家提前把预售产品在“双十一”之前陆续从仓库发出，

提前到达消费者附近的菜鸟配送网点，只待消费者支付尾
款，快递就飞速送达，最终实现了“预售极速达”84%商品的

当日达。
其次是物流的数字化、智能化。“预售极速达”的精准备

货就必须依赖大数据分析，在数字技术、人工智能技术的牵
引下，中国快递业自动化、数字化、智能化水平大幅提高。数

据显示，中国快递业自动化流水线已经超过 5000公里，这相
当于我国快递业的高铁；尤其是在今年“双十一”期间，我国

快递公司投入的自动化设备数量普遍同比增加 50%以上。
比如，百世快递风暴分拣系统实现了全智能分拣，自动化设

备数量同比增长 55%。圆通仅仅是今年上半年上马的自动
化设备就增加了一倍。中通则将自己位于全国各地的单层自

动化分拣线升级为双层。菜鸟开始上线新一代智能仓，机器
人的引进开始大大提升发货速度等。

物流基础设施面向“数智化”的转型升级，让中国快递业
可进行前所未有的“数智化”大协同。统计数据显示，今年上半

年，中国快递业整体时效对比去年同期就加快将近 5个小时。

服务精细化
快递员“用脚”也要“用脑”

在解决了“爆仓”和“递送速度”的问题后，快递业投诉焦
点集中在“最后一公里”，而关于快件箱的投诉则是焦点中的

焦点。这也充分说明，有些问题靠技术无法解决，只能靠“人”
去解决。

业内人士指出，一方面，快递员要“沉下去”，服务中既要
“用脚”（要多跑），也要“用脑”（总结用户的消费习惯），还要

“用心”（用真诚服务赢得用户信赖），在日常工作中积累区域

数据：有的用户是老人，行动不便，就应该送件上门；有的用
户是白领，在家时间不规律，更喜欢放快件箱⋯⋯根据用户

喜好，提供不同服务，才能减少快件箱方面的投诉。中通上海

小哥邹会亚在同一个区域送了两年多包裹，在他看来，包裹
服务，最重要的是尽快、按用户愿意的方式送到，“做得好了，

才能融入片区。有的老人，还会让我代取快件箱里别人放的
包裹，方便时顺便送上门。”

另一方面，快递企业要对做得好的快递员有激励机制。
圆通、中通、申通、百世、天天等企业已加入菜鸟“星计划”，用

户在物流详情页面进行匿名评价后，星计划体系依据规则产

生一至五星快递员。四星、五星级服务也意味着更高的待遇，
可获得现金奖励、免费保险、贷款优惠、梦想基金、晋升通道

等，这驱动着快递员持续改善服务。同时，星等级实行实名终
身制，换快递公司也会“星随人走”，这意味着快递员服务将

有完整记录和沉淀，让服务形成正向循环。对快递公司来说，
更多的五星级快递员，意味着更多用户的认可，未来将带来

更多的订单。

管理精细化
改变“以罚代管”的方式

目前，快递业普遍存在着“以罚代管”的现象。这其中，既
包括合理投诉，也包括恶意投诉。

一般来说，用户投诉到快递员所在的网点，老板会口头警
告，或者打电话通知快递员抓紧与收件人协商处理，不会罚款；

如果投诉到分公司，快递员与收件人协商处理的结果令收件
人满意，就不罚款，如果不满意就要被罚几十元，具体数额每家

快递公司不一样；如果投诉到省公司，不论最后如何处理，100

元的罚款是免不了的。如果被投诉到邮政局，而且收件人出示
的相关证据合情合理，那么这一单的罚款就是 2000元。

问题是现在“以罚代管”已经被滥用，尤其是面对恶意投
诉，快递公司并没有对投诉内容和事实做相关调查，导致出

现投诉后 (不管快递员是否有责任)，只能由快递员来交罚
款，这对于派送一单收入 1元左右的快递员来说，无论是经

济上还是精神上的伤害都较大。
业内人士也指出，虽然现在无人仓机器理货、无人车机

器送货等新技术不断投入使用，但目前以及今后相当长一段
时间内，快递业依然是一个劳动密集型行业，“人”即快递员

依然是企业最宝贵的财富。快递企业要留住人，同时也要依

靠人来提升服务质量、加强与用户之间的黏性，就要改变“以
罚代管”的粗放管理方式，在管人这件事情上更加精细化。

保护快递员的劳动报酬权，目前较急迫的，应从两方面

着手，一是改变工资模式，增加底薪收入；二是快递公司建立
投诉调查机制，明确责任人，杜绝因维护公司形象而不论对

错惩罚快递员的现象。 本报记者 金志刚


